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配合 2012 年屏東黑鮪魚文化觀光季的

系列宣傳活動，本所與屏東縣政府在 6 月 2

日假鵬管處琉球管理站暨遊客中心共同舉辦

了「環保加分的黃鰭鮪箱網養殖」記者發表

會，由本所郭所長慶老與屏東縣曹縣長啟鴻

共同主持，大鵬灣國家風景區管理處吳處長

茂盛、琉球鄉蔡鄉長天裕、本所沿近海資源

研究中心吳主任龍靜等亦同時與會。會中，

本所郭所長與曹縣長共同捧起 3.5 kg 的養殖

黃鰭鮪 (圖 1)，並展示以米糠養成的虱目魚

作為餌料魚的初步試驗成果，希望讓大眾瞭

解目前本所進行的鮪魚箱網養殖，是導入降

低自然生態衝擊概念的模式，養殖漁業也可

以環保愛地球。 
 
 

圖 1  本所郭所長(右 2)與屏東縣曹縣長(右 3)共同

捧起 3.5 kg 的養殖黃鰭鮪。大鵬灣管理處吳

處長(右 1)、琉球鄉蔡鄉長(左 2)、本所沿近

海資源研究中心吳主任(左 1)共同與會 

曹縣長致詞時指出，沿近海漁業資源日

趨匱乏是全世界面臨的共同困境，為確保魚

類的來源，最好能永續發展漁業，水產試驗

所東港生技研究中心目前正致力於鮪類的完

全養殖試驗，如果成功的話，將是台灣漁業

的重大突破。而縣府與水試所合作進行的是

鮪類箱網養殖試驗，利用植物性蛋白質轉換

為動物性蛋白質來飼育鮪魚，是極具意義

的，希望將來大家吃的鮪魚是具有環保概念

的。本所郭所長在致詞時 (圖 2) 指出，台灣

沿海有黑潮及其支流流經，帶來豐富的洄游

性魚類，過去本所投放的人工魚礁，吸引許

多的黃鰭鮪及鮪類幼魚聚集，水試所致力開

發並結合新的蓄養技術，希望可帶動箱網養

殖新里程與方向。郭所長在記者聯合訪問時 

(圖 3) 進一步表示，箱網養殖的黃鰭鮪脂質

含量增加，比一般野生黃鰭鮪還要高出四至

十幾倍，適口性方面絕對不會輸給野生的黃

鰭鮪。 

本所沿近海資源研究中心吳主任於記者

發表會中說明這種新的環保養殖模式 (圖

4)。由於鮪類屬於高速游泳的魚類，體內富

含 DHA、EPA、膠原蛋白、牛磺酸、玻尿酸、

彈力蛋白、軟骨素等營養成分，必須投餵大

量的餌料魚，才能合成這些營養成分。然而，

對於肉食性魚類而言，植物蛋白的胺基酸組 

楊清閔、黃建智、翁進興、吳龍靜

水產試驗所沿近海資源研究中心



 

圖 2  本所郭所長慶老於記者會中致詞推動黃鰭鮪

箱網養殖的可行性試驗 
 
 

圖 3  本所郭所長慶老(右)與屏東縣曹縣長啟鴻(左)
接受各大媒體的聯合訪問，進一步說明用吃

米糠長大的虱目魚餵養黃鰭鮪，油脂及肉質

都相當肥美 
 
 

圖 4  本所沿近海資源研究中心吳主任龍靜說明如

何利用以吃植物性蛋白源-米糠養成的虱目

魚做為鮪魚的新鮮餌料魚 

成不夠均衡且無法有效消化，因此想到台灣

建全的虱目魚養殖產業，利用以植物性蛋白

源-米糠養成的虱目魚做為鮪魚的新鮮餌料

魚，相較於傳統以下雜魚或混獲魚做為飼料

的養殖法，是屬於較環保且有助於資源永續

的養殖模式，可以降低對海洋生態的衝擊。

而虱目魚屬於雜食性，水試所自幼魚時期即

餵養米糠，結果發現 3 kg 的米糠可養成 1 kg

的虱目魚，製成餌料後再投餵，體型 40－50 

cm 的小鮪魚，半年後可增加 3 kg，養殖 2 年

可達 18－20 kg，成長情況非常良好。 

發表會簡報完畢後，會場移至遊客中心

的大廳，由記者們參觀本所製作的說明海

報，以及聯合訪問曹縣長與郭所長，並向吳

主任請教試驗相關問題。在場的記者對本所

導入環保概念的鮪魚箱網養殖方式，並且輔

導沿近海漁民將捕獲的鮪魚幼魚予以圈養肥

育，兼顧海洋生態維護、提昇漁業及養殖業

經濟效益的飼養方法均感到認同。但是對於

高資本是否會投入此產業則感到憂心，如同

公視晚間新聞中亦提及箱網養殖資本龐大，

推廣仍待突破。 

筆者統計本次記者會新聞發布的情況，

計有聯合報、公共電視、中央社、大紀元、

自立晚報、台灣新生報、壹凸新聞、自由時

報、華視新聞、yam 天空新聞等電子媒體報

導可在網路上搜尋，尚有中國時報等數家平

面媒體刊載。對於本所推廣環保式的箱網養

殖，均以正向積極面報導，對縣府與本所之

形象具有加分的作用。本所向來極重視海洋

生態的永續發展，未來的各項試驗工作亦均

會逐步將此概念導入，讓產業加值與環保加

分。 


